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江都河豚宴记 谢 冕

! ! ! !那年到南京，南京的
朋友一时兴起，要拉我们
去江都吃河豚。说走就走，
容不得半点迟疑。为了赶
上这席河豚宴，我们过扬
州时，在瘦西湖也只是草
草地绕了个弯———好像是
在应付似的，至今想起，还
是觉得挺对不起那二十四
桥明月的美景———就这样，
我们一口气赶到了江都。当
日的江都还是单列的市，现
在已是扬州的一个区了。
朋友的河豚宴，席设

江都的人民饭店。那是一
家非常一般的饭店，名字
很一般，店容也很一般，是
一副解放初期国营店的老
旧面孔。门脸临街，没有任
何装饰，倒有一副酒
香不怕巷子深的自
信与笃定。因为是熟
人，我们由主人娴
熟地引导走胡同边
的后门（好像有点神秘）。过
工作间，过厨房，进入楼上
的一个单间，一切都是不加
修饰的随意和简陋，如同它
那叫做人民饭店的名字和
它的太不在意的外观。
我们本来就是为美食

而来，是用不到讲排场的。
对于这些成了精的“吃货”
（用现今流行的称呼）来

说，只要食材和烹调到位，
再简陋的环境也都不会影
响他的食欲和味觉的。主
人为这桌宴席倒是做了精
心的准备，养殖的，野生
的，清蒸的，红烧的，各个
品种，各种做法，上桌时主

厨先“试吃”———这是当地
吃河豚的规矩，为了减除
食客的顾虑———一切都有
板有眼的。

河豚宴的主角当然是
河豚。在主菜未上桌时，端
上了一只热气腾腾的其大

无比的砂锅，里面是
每只都大如拳头的
清炖狮子头。狮子头
是淮扬名菜中的翘
楚，在中国菜中北方

的四喜丸子，潮汕的牛肉
丸，各地大大小小的煎的、
炸的、红烧的、清煮的类似
的菜肴，都没有扬州狮子
头的名气大。这砂锅的突
袭当然给我们以惊喜。十只
大狮子头，汤是清的，不见
油星，上面漂着几片豌豆
苗，也是清清爽爽的，如同
清澈的湖面上，微风吹皱，

小小的波纹上的几叶绿萍。
再看那狮子头，恍若

长在水中央的大花朵！细
细品味那狮子头，六分肥，
四分瘦，斩成肉碎，再加上
荸荠，也是剁成碎丁的。没
有过油，因此底色是白色

的，那瘦肉显出淡淡的红，
白里透红的是含苞待放的
绣球花！是否搅上了蛋清
我不知道，它给人的口感
却是准确无误的———糯糯
的、软软的、松松的、入口即
化却又是脆脆的，平生没吃
过这等美味的狮子头。
江都人民饭店，我记

住了这个不起眼的店家，
这个有点神秘的从巷子进
入后门，再登楼进入“雅
间”的人民饭店。那天，我
一口气吃了两只大狮子
头———边上的朋友见我嘴
馋，把应当是她的那一只
也让给我了。至于那次豪
华的河豚宴是什么滋味，
那厨师精心制作的频频上
桌的各式各样的河豚各是
什么特色，我已浑然不知，
我是彻底地被一大砂锅的

绣球花也似的、清清爽爽
的狮子头迷住了。

这应了那句成语：喧
宾夺主！江都回来，再遇到
肉丸子、四喜丸子、鱼丸
子、素丸子或者煎的、炸
的、炖的、勾芡的、清煮的，
无论产自何地、出自哪家
著名宾馆的叫做狮子头或
不叫狮子头的，我一概认
为，天下的狮子头只有这
家最地道。我下定决心，我
一定要重新回到江都，回到
人民饭店，再从那后门进
去，上楼，找到那间“雅座”，
不吃河豚，只吃狮子头！
我的这篇文字，不应

当是江都河豚宴记，更准
确地说，应该叫人民饭店
狮子头记。
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! ! ! !在文艺评论中，无论是褒奖、说好
话，还是批评、说“坏话”，要说到位、说到
点子上都不容易。这跟评论者的综合素
质密切相关，涉及诸如学养、知识积累、
艺术感觉等等。
文艺评论的专业水准、专业眼光首

先体现在什么该评，什么不该评。前段时
间关于张艺谋与张伟平分手一
事，成为媒体聚焦的热点话题。我
觉得作为新闻事件报道一下无可
厚非，但对他们分手原因作涉及
个人隐私的种种猜测则有失厚
道。甚而有人发文批评张艺谋对
分手原因不作回应是“恃宠而骄”
就过于言重了。“二张”分手完全
是他们公司内部的事情，凭什么
非要张艺谋把分手隐情抖搂给
大众媒体？此事跟铁道部的宣传
片事件性质完全不同。因此而批
评张艺谋“恃宠而骄”缺乏依据。
通常说好话说不到点子上，不会引

起被评论者的强烈“反弹”。因为生活中
几乎无人不喜欢听好话，只要是好话，听
话者一般不会在乎你讲得在行不在行。
你表扬过头了，给被评者罩上许多名实
不符的光环，没准儿被评者还挺受用。但
也有例外，评论家毛时安先生有次参加
一位老艺术家的作品讨论会，与会者说
了一大堆好话，却让老先生越听
越窝火，因为那些评论家评价的
都是他若干年前的旧作，对他近
期的创作情况一点也不了解。碰
上如此较真的艺术家，说好话而
不讨好，也就在常理之中了。也许，对于
这样的老艺术家，你是表扬还是批评并
不重要，关键是话语要扎到“穴位”上。

需要更为谨慎对待的是写批评文
章，尤其是靶标非常明确的批评文章，一
不小心，就会产生误判、误读、伤及无辜
的效果。即使你的出发点是善意的，但文
章的说服力无疑就大打折扣，甚至会引
起被批评者的强烈反弹。

最常见的“低级错误”是没弄清文章
真实含义，就妄下断语，大加挞伐。以敝
人亲历一事为例。某日，我的邮箱收到一
篇批评文章，“靶标”是我刊发在《羊城晚
报》专栏的一则短文。作者是一位写过不
少批评文章的老先生。我在回复中表态，
大意是：“此文严重误读、曲解了我的文

章原意，并进行了‘上纲上线’的
指责。但我尊重作者说话的权利，
作者愿意将此文发往何处请自
便。”我那篇小文的大意是说“鲁
郭茅，巴老曹”，是带有特殊历史
烙印的对现代文学史上几位前辈
文学大家的浓缩称谓。这个“浓缩
称谓”，带有排座次的意味，明显
不公平地忽略了胡适、沈从文、林
语堂、郁达夫、徐志摩等同样为现
代文学大家的文学成就。仅就这
个“浓缩称谓”中六人的前后排序
是否合理也是值得商榷的。因此

不必对现代年轻人说不出“鲁郭茅”的含
义是指什么而大惊小怪。历史在进步，我
们的文学观念也应抛弃那些陈见。文尾，
我特别强调：“忘记这样一个特殊年代的
浓缩‘称谓’，并不是要我们忘记现代文
学史上的大家。他们的文学地位和作品
价值，读者和时间自会作出权威鉴别。
有的人可以活在文学史上，但却无法活

在读者的心中。”我的文章虽短，
但已清清楚楚地表明：我的观
点，只是针对“鲁郭茅……”这个
浓缩称呼而言，并非是要青少年
忘记那些现代文学史上的大家。

而此公的批评文章则指责拙文对鲁迅、
郭沫若、茅盾、巴金、老舍、曹禺“简单化、
庸俗化、妖魔化”，“怀疑他们的文学成就
和历史地位”，是“极不负责的荒谬言论”。
老先生虽年事已高，却还能坚持写

批评文章，其实是挺可爱的。但总的感觉
写批评文章不能一看到文章就“恨恨地
磨墨”，“火气太大”，否则容易欠缺客观、
理智的判断。

寻找最佳声音
沈次农

! ! ! !人生常有意外，职业与专业
也有意外。上海民族乐团团长及
艺术总监、指挥家王甫建的专业
就曾经历过两次这样的意外。

当年王甫建刚考进中央音
乐学院的时候，是作曲系学生。
一年后学院开设指挥系，他在
同学的簇拥下去考试，结果又
成了指挥系的学生；指挥系毕
业后留校任教，不料恰逢学院
要成立民族管弦乐团，让他这
个指挥系教师出面组建。于是
又一次的华丽转身，他成了民
族管弦乐团的指挥。

当受了 !年正规西洋管弦
乐教育的王甫建第一次面对学
生民族乐队时，他觉得这是一
个完全陌生的乐队。民乐系学
生没有乐队经验，甚至连乐队
应具备的编制也不齐……

但王甫建随即被这种极具
个性的声音深深吸引：“西洋交
响乐是西方音乐艺术的精华，我
们在相当长时间内都很难达到
其现有的水准。而民族音乐则是
我们自己的声音，经过认真的传
承研究和科学的发展，可以创建
我们自己的优秀音乐体系”。于
是他开始到民乐系课堂旁听，到
戏曲学校听各流派唱腔，到乐器
厂了解乐器制作过程和发声原
理等。带着强烈的求知欲，他沉
浸在对民族音乐的钻研和迅速
熟悉中。

成绩很快就在努力中开始
显现，"#$!年开始，学院青年民
族乐团开始发展成具有专业规
模的新型民族乐队。但他明白
乐团的发展不能仅靠传承，必须
通过新的创作和改革不断推进。

为了呈现新声音，就必须
要有新作品。王甫建开始逐个
鼓动自己当年作曲班的同学谭
盾、瞿小松、郭文景、叶小钢、陈
怡介入民乐创作。这些人后来
都成为我国新一代作曲人才的
领军人物。当时王甫建就认为，

如果这些人能投身民乐创作，
那么民族音乐的影响力和艺术
水平就会更上一层楼。在他的
鼓动下，一批优秀的作品面世。

随着新作品的到来，王甫
建却面临一个新的难题。原来
那年代不仅是个恢复传统的年
代，更是一个创新活跃的年代。

新作品中不仅有传统技法，更
有人开始用现代技法写作。对
这样的现代作品，乐队不熟悉，
指挥当然也不熟悉。而指挥还
要承担更重要的任务，那就是
必须先于乐队吃透作品技术层
面和精神层面的要求，并对每一
个声部提出自己的要求。王甫建
回想当初的困难，感慨颇多：“现
代作品节拍复杂，各种调性转换
很快，有些还是无调性的，其中
还会有大量的复合拍子，这让传
统教学方式培养出来的学生非
常不习惯，完全找不到感觉。”王
甫建在排练时一段一段地对乐
队进行指导，很快让乐团适应
他的指挥思想、风格和要求。
"#$%年王甫建指挥学院民族乐
团在北京推出民族音乐现代作
品音乐会，首开民族乐队演奏

现代作品之先河。
刚推出音乐会时，渴望接

受各种艺术新思潮的观众挤满
了演奏厅。但结束后各种意见也
接踵而至。王甫建很坦然：“演奏
这些曲目，作用就是实验、探索，
这是一种积累的过程。音乐家通
过新创作努力寻找声音的最佳
表现方式，这是我们的责任。”

正是出于这种责任心，王甫
建在指挥台上的时间越长，指挥
路子也越宽。人们说他的乐器是
指挥棒，其实是他的一双有智慧
的手。这双手在控制乐队同时，
把我们民族的音乐艺术带到更
广阔的世界。
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! ! ! !几年前，淼镇开了一家玩具店，这是
小镇里唯一一家专营玩具的商店，虽然
之前小镇上也有卖玩具的地方，但最多
是在卖百货的超市里设立一个专柜。

玩具店是戒尘师弟最爱的店铺，每
次路过，看到橱窗里摆放的各式
各样玩具他便走不动路了。

有次戒嗔和智缘师父以及
戒尘一起去山下办事，回来的时
候正好路过了玩具店，玩具店的
老师林施主和智缘师父比较熟
悉，便招呼我们进去坐坐。正好
那天不是很忙，再加上智缘师父
看着戒尘一脸渴望留恋的样子，
便笑着接受了林施主的邀请。戒
嗔和智缘师父一起坐在林施主
的茶几旁喝茶，而戒尘则老实不
客气地跑到柜台里玩玩具。智缘师父一
边和林施主聊天，一边盯着挨个乱摸玩
具的戒尘，生怕他把玩具弄坏弄乱了。
过了一小会，戒尘也不知道从哪里

搬出来一个天平，他跑到我们坐的茶
几旁边，问林施主，这个也是玩具吗？
林施主说，这个不是玩具，是替
镇上学校采购的实验用品。

戒尘把天平放在茶几上，然
后打开天平附带着一个小盒子，
那盒子里放着各种重量的砝码，
最重的有五百克，而轻的只有一克重。
戒尘把砝码统统倒在桌子上，然后

大大小小挨个往天平上放，天平则是在
砝码的改变下升升降降，大家都笑着看
他。都觉得小孩子的乐趣果然是不同的，
如此简单的玩法，戒尘也可以玩得如此
尽兴。戒尘又玩了一会，然后拿起了那个
只有一克重最小的砝码，将它轮流放在

天平的两边，因为砝码实在太轻，天平并
没有因为这一克重的重量而发生改变，
戒尘叹着气对我们说，这个砝码是这盒
子里最没有用的，其他砝码都比它有用。
智缘师父说，那可不一定噢。接着师
父先把天平两端托盘上的砝码全
部拿掉，在两边各放一个一百克
的砝码，渐渐地，天平在摇晃中，
慢慢平衡下来。然后师父拿起了
那个一克重小砝码，把它放在了
已经达到平衡的天平其中一个托
盘上，托盘立即便沉了下去。戒尘
看着下沉托盘笑着说，原来这个
小砝码的作用居然如此之大。

这时智缘师父又说，那也不
一定。他伸手把和小砝码放在一
起的一百克砝码取了下来，天平

骤然失去了平衡，仅余下一克重砝码的
托盘“咚”的一声再次升了起来。智缘师
父又说，失去了大砝码的帮忙，一克重的
砝码就没有用了。
戒嗔以为，智缘师父想说的意思应

该是这样的，生活中的我们大多只是平
凡的小人物，就像那个最轻的小
砝码，低微得微不足道，但我们永
远都不应该觉得自己是没有什么
用的，因为在最关键的时刻，也许
左右全局的人就是我们。
可即便左右了全局，也别以为自己

真的就那么重要，必不可少了，要时刻记
得自己只是一颗微不足道的小砝码。不
要自豪地以为你是世事的主宰，因为有
时我们只能像那颗孤零零站在托盘上的
小砝码一样被悬在空中。
确实，浮浮沉沉都不是我们应有的

生活态度。

十日谈
民乐传人佳话

不求甚解 聊以自娱
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我的左邻右舍
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###惬意崇明岛

! ! ! !这些年，凤伟新村里的居民总
是忽多忽少，全看“崇明要开发了”
的嚷嚷沸腾到什么程度。
老杨和她整天满脸微笑的老公

老何继续打散工。老何告诉我，他现
在干一天的活能挣 %&元，最近的活
计是在玉米地里砍玉米，那是给牛
吃的老玉米。我很想问：给牛吃的是
玉米粒，还是玉米棒，或者整棵玉
米？但我没好意思问出口，怕他
觉得城里人太无知。

他们的儿子，带着老婆和
刚出生不久的女儿去了长兴
岛。老杨说，儿子把原来的 !吨
头的卡车卖了，换了一辆更大的，在长
兴岛拉土，不拉土的时候替老乡拉码
头上的货。那老乡承包了码头。
老杨说，长兴岛的物价比崇明贵，

那里有上海迁过去的造船厂，城里人
多，菜市场里的摊位有上百个呐，生意
不好做。听口气老杨已经去长兴岛考
察过蔬菜买卖了。别看老杨种地出身，
大字不识几个，却非常能干，家里事都
由她拿主意，而且她比一般女人有开
拓精神，带领全家离开安徽老家来
崇明岛闯荡，就是证明。她最终不跟
儿子去长兴岛，继续留在凤伟新村，
一定有她精明的打算。

老杨的女儿最近也从安徽来崇
明了，在凤伟新村附近的军用机场招
待所找了一份工作，月工资 "&&&元。
楼上 '&%室的住客搬走了。这

是个吃劳保的双目失明的中年男
人，由母亲照顾。母亲不在，他就经
常把家里搞得水漫金山。他喜欢在
家里大音量播放音乐，周围邻居叫
苦不迭，却不好意思说，对楼阿婆只

好对我私下嘀咕：“这个人闹得狠！”
对楼 "&%室的也喜欢大音量，

他是卡车司机，我怀疑他耳朵不太
灵，只要在家，就音响震天，楼板都
会发出颤音。邻居们天天聆听各种
各样上世纪 $&年代的流行音乐和
革命歌曲，嗲溜溜的女声用气声唱
《红星闪闪亮》，粗辣辣的男声猛吼
《茉莉花开》，而且还是摇滚的。

也有安静的，楼上的新租户就
是，一对小夫妻，从台州来崇明种西
瓜。风伟新村周围有大片西瓜棚，都
是台州农民来种的，一般都是在田边
搭几个油布棚，一家老小住在里面。

这对小夫妻却花钱租房———我们这
里都是一室或一室半，月租 $&元。
也许他们是新婚？两人早出晚归，一
人一辆自行车。每天傍晚，两辆自行
车会靠在我家门外的走廊里，早上
起床开门，它们已经不见了。
他们似乎不爱跟人搭讪。但有

好几次，悄没声响地，我们家门口的
地上，却被摆上了好几个西瓜，我们
都不知道该对谁说谢谢。

每天傍晚，我们都要去附
近林子和田边小道走上一个小
时。时间通常不到六点，邻居们
却早已吃过晚饭，出来乘了一

阵风凉了。看到她们摇着蒲扇慢慢踱
步，我总会想起自己小时候的夏天。

凤伟新村以前是农场的宿舍
区，后来工厂关门，农场撤销，知青
回城，新村里十室九空，只有夏天
的傍晚，才稍稍显得有点热闹。夕
阳西下，居民们分聚几处，小板凳，
藤躺椅，聊闲天，下象棋……新村
东面就是田野，从海上吹来的东风
一马平川。
以前，我们带着丑丑一路走，邻

居们会因为丑丑的滑稽模样跟我们
搭讪两句：“这狗有的吃，胖 来！”现
在丑丑走了，对我们也看惯了，她们

就只是目送我们走过，偶
然飘来一两句：“格两个上
海人……”
想想也是，两个外来

人，为什么要经常来这一
片荒僻冷落的破旧房子里
住，而且一住就是九年，毫
无离开的意思？换了我们，
大概也要奇怪的吧。

那还是七八年前，我
们刚来不久，有朋友来小
区看我们，下了车在路口
打听，还没报出门牌号，就
有人知道是找谁了：“噢，
那两个上海人！”
朋友一见就问：“你们

在这里成名人了？！”
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